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Алексей СТОПИЧЕВ

В последнее время в Интерне-
те, в соцсетях, даже на столбах 
и заборах появляются объявле-
ния о вакансии «номинально-
го директора». Требования про-
сты: иметь при себе документы. 
Посулы соблазнительные: за ре-
гистрацию фирмы или ИП сра-
зу же платится энная сумма — от 
5 до 50 тыс. рублей. И обеща-
ние получать хорошую зарплату. 
По факту вместо зарплаты номи-
нальных директоров и учредите-
лей ждёт настоящий кошмар из 
многомиллионных задолженно-
стей и уголовное преследование.

«Обещали, что всё будет хорошо»
Я встретился с директором одиннадцати (!) 

фирм и одного ИП. На данный момент он яв-
ляется фигурантом нескольких уголовных дел, 
поэтому его имя и фамилию называть не стану. 
Простой парень — бесхитростный, немного на-
ивный — никак не производит впечатление кру-
того бизнесмена. Да он им и не является. Работа-
ет охранником за 15 тыс. рублей в месяц. Ухажи-
вает за парализованной матерью. Его зарплаты 
и пенсии мамы еле хватает на то, чтобы сводить 
концы с концами. Потому, когда знакомый пред-
ложил «подзаработать», согласился с радостью.

— Пацан этот попросил встретиться с девуш-
кой, которая всё объяснит. Таня Мерседес (так 
представил её мой знакомый) объяснила, что нуж-
но просто оформить на себя фирму, где я буду 
директором. Документы все подготовят, пошли-
ны заплатят. Таня мне рассказывала, что всё бу-
дет честно и чисто. Кроме того, ежемесячно я как 
директор буду получать зарплату 10 тыс. рублей. 
Мама болеет, деньги нужны постоянно — я со-
гласился. Сразу после регистрации мне заплати-
ли пять тысяч рублей. Оформили на меня банков-
скую карту, узнали код и карту сразу забрали, — 
рассказывает парень.

Затем к нему обратились ещё. И ещё. И ещё. В 
итоге за короткое время обычный охранник стал 
учредителем и директором нескольких фирм и 
одного ИП. А потом «доброжелатели» пропали. 
Обещанной зарплаты он так и не увидел.

Кошмар наяву
Вскоре доверчивому парню стали приходить 

налоговые уведомления, что он должен огром-
ные суммы денег. Шесть миллионов, семнадцать 
миллионов... От такого количества нулей у пар-
ня чуть не остановилось сердце:

— Я просто испугался этих сумм. Стал связы-
ваться с Таней. Та пригласила каких-то парней. 
Знаю, что они одного парня уже избили, челюсть 
ему сломали. Подъехали и ко мне. Я не побоялся 
выйти и побеседовать. Мне они ничего не сдела-
ли, но посоветовали никуда не обращаться. Но 
я пошёл в полицию. 

В итоге на обратившегося в полицию парня 
завели уголовное дело за незаконное использо-
вание документов для образования (создания, 
реорганизации) юридического лица. За деятель-
ное сотрудничество со следствием и за то, что 
парень сам обратился в полицию, следствие обе-
щает ему минимальное наказание из возмож-
ных. Тем более, что благодаря его показаниям 
трое организаторов серых схем уже изобличе-

ны. Одна осуждена на реаль-
ный срок, двое других сейчас 
под следствием.

Подходят изобретательно
В налоговой службе объя-

снили, зачем создают фирмы 

с подставными учредителями и директорами. 
Начальник отдела регистрации ведения рее-
стров и обработки данных ИФНС России по 
городу Белгороду Алла Дармина рассказа-
ла, что таким образом преступники пытают-
ся похитить у государства значительные сум-
мы денег либо легализовать преступные ка-
питалы:

— Это так называемые фирмы-однодневки, 
которых сейчас пытаются зарегистрировать 
очень много. Сколько таких фирм, сказать труд-
но. Большая часть отсекается на стадии реги-
страции. Учредительные документы проверя-
ются тщательно. Около 30 % представляемых 
на регистрацию фирм имеют признаки фирм-
однодневок.

Алла Владимировна рассказывает, что если 
раньше регистрировать фирмы-однодневки при-
ходили чуть ли не бомжи, то сейчас ситуация из-
менилась коренным образом:

— Приходят представительные, хорошо оде-
тые люди. Посредники заставляют их выучить 
сумму уставного капитала, сферы деятельнос-
ти. В рамках закона мы имеем право опраши-
вать приносящих документы на регистрацию. 
И когда те начинают путаться, это уже служит 
основанием задуматься: не фирму-однодневку 
ли они пришли регистрировать. Иногда даже ви-
дим, что директор, скорее всего, подставной. Но 
он продолжает упорствовать, и оснований для 
отказа нет. Предупреждаем до последнего, пыта-
емся предостеречь, рассказываем, чем потом за-
кончится для человека такая авантюра. Они бла-
годарят, уходят, не оформив фирму, и отказыва-
ются от лёгких денег.

Даже не зная
Алла Дармина объясняет: сейчас, даже если 

вы лично не приходили в налоговую инспекцию, 
это не гарантирует, что на вас не зарегистриро-
вано каких-либо фирм:

— Законодательство максимально упрости-
ло порядок регистрации документов, отведя на 
неё всего три рабочих дня. И если раньше ре-
гистрация была возможна только при личном 
посещении налогового органа, то сейчас вари-
антов много. Можно зарегистрировать фирму с 
помощью электронно-цифровой подписи через 
Интернет, через нотариуса, почтой, через МФЦ. 
И здесь мы уже не видим директора и учреди-
теля и при всём желании не сможем его опро-
сить. Всем этим могут пользоваться мошенни-
ки. А человек попадает в неприятные ситуации: 
у него могли украсть документы, на него могли 
оформить электронно-цифровую подпись и так 
далее. В итоге, даже не подозревая, человек мог 
стать владельцем трёх десятков фирм и «задол-
жать» три миллиарда рублей.

Стр. 2 

  СИТУАЦИЯ

Директор на час

III Открытый форум по ланд-
шафтной архитектуре и сре-
довому дизайну пройдёт в об-
ластном центре с 16 по 19 мая.

Главная тема форума в этом го-
ду — тактический урбанизм. Дизай-
нерам и архитекторам предлагают 
представить своё видение городско-
го двора и его составляющих. Заяв-
ки на участие принимают до 1 марта.

В рамках форума пройдёт кон-
курс ландшафтных композиций 
в четырёх номинациях: «Вазоны 
в озеленении», «Вертикальное 
озеленение», «Детский ланд-
шафтный проект» и «Наш двор».

Запланированы выступления 
российских и зарубежных специ-
алистов в сфере дизайна, архи-
тектуры и ландшафтного проек-
тирования. Они расскажут о без-
барьерной среде, малых архитек-
турных формах, детском игровом 
оборудовании, спорткомплексах, 
вертикальном озеленении и осве-
щении, велопарковках и город-
ском огороде.

Гостей «Зелёной столицы» 
ждут костюмированный велопа-
рад, музыкальная программа, све-
товое шоу и театрализованное 
представление на воде.

  КОНКУРС

Придумайте двор
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ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
БЛАГОУСТРОЙСТВО. В Ше-

бекино после реконструк-
ции открыли школу № 3. Зда-
ние построили в 1956 году, тог-
да ученики разместились в де-
сяти классах, была лаборато-
рия, библиотека, пионерская 
комната, учебные мастерские, 
буфет. В 1969 году добавил-
ся школьный краеведческий му-
зей. Перед новым годом завер-
шили реконструкцию школы. К 
основному корпусу пристрои-
ли новый трёх этажный, доба-
вились кабинеты, новый акто-
вый зал, просторная столовая, 
стадион, спортплощадка, игро-
вая и детская площадки во дво-
ре. Новой мебелью оборудова-
ны столовая, спортивный и ак-
товый залы.

С ПРИУСАДЕБНЫМИ 
УЧАСТКАМИ 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ. Десять 
новооскольских детей-сирот и 
оставшихся без попечения ро-
дителей получили жильё. Клю-
чи от новых коттеджей в Ни-
новке им вручил глава админи-
страции Новооскольского го-
родского округа Андрей Грид-
нев. Новосёлы устроились в до-
мах, рассчитанных на двух хо-
зяев, с приусадебными участ-
ками. С 2000 года в округе ре-
ализуются программы по обес-
печению жильём детей-сирот и 
оставшихся без попечения ро-
дителей. За это время 78 ново-
оскольцев получили собствен-
ное жильё, в очереди 40 чело-
век.

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА
ОБРАЗОВАНИЕ. Белгород-

ская область — лидер по он-
лайн-урокам финансовой гра-
мотности. Такие данные приво-
дит Банк России. По количеству 
просмотренных уроков 31-й ре-
гион занял третье место в стра-
не, по охвату школ — 
пятую строчку в рейтинге. 
Школьники поучаствовали в 
3 030 уроках, число слушателей 
превысило 47 тысяч. По сравне-
нию с предыдущей сессией, ох-
ват белгородских школ удалось 
увеличить в 4,5 раза — до 70 %. 
Новый цикл уроков стартует 
29 января. Чтобы подключить-
ся к ним, нужно выбрать удоб-
ное расписание на сайте http://
www.dni-fg.ru и настроить обо-
рудование для видеоконферен-
цсвязи, сообщает департамент 
образования области.

НАС СТАЛО БОЛЬШЕ
ДЕМОГРАФИЯ. В день 

65-летия область пополни-
лась 53 новорождёнными. За 
один день в родильных домах 
региона появились на свет 29 
девочек и 24 мальчика. Мамам 
вручили поздравительные гра-
моты, цветы и подарки от име-
ни губернатора, глав админи-
страций городских округов, 
районов.

  ОБЛАСТЬ

Наталия КОЗЛОВА

Акция федерального масшта-
ба «Ёлка желаний» впервые 
прошла в Белгороде. Старт ей 
дал президент Владимир Пу-
тин ещё до Нового года, на 
Госсовете по развитию добро-
вольчества в Кремле. Две но-
вогодние ёлки украсили шара-
ми, к которым прикрепили же-
лания людей со всей России. 
Среди них были и три шара из 
Белгородской области. Гла-
ва региона Евгений Савченко 
узнал мечты юных белгород-
цев и помог им исполниться.

Подарки он вручил вместе с 
Дедом Морозом и Снегурочкой в 
белгородской филармонии. Ма-
рии Борисовой из Старого Оско-
ла 15 лет. Она давно хотела побы-
вать в Северной столице:

— Я загадала желание съез-
дить в Санкт-Петербург. Давно 
хотела посмотреть на архитекту-
ру этого города, увидеть главные 
достопримечательности и пови-
даться с друзьями, которые там 
живут и с которыми давно не ви-
делась. Я бы хотела съездить в Пе-
тербург летом. Мне кажется, вся 
красота города проявляется имен-
но в тёплый сезон.

Шары с желаниями на ёлку попа-
ли самыми разными дорогами. Же-
лание Марии отправила её педагог — 
она знала о давней мечте девушки и 
хотела порадовать ученицу.

А вот желанием четырёхлет-
него белгородца Гордея в соцсе-
ти поделилась его мама Екатери-
на Немцева. Сам Гордей не может 
рассказать о своих мечтах, но его 
мама отлично знает, что любит её 
сын и какому подарку обрадуется.

— У каждого ребёнка есть са-
мые любимые занятия. В нашем 
случае это плавание, бассейн — 
самое любимое место. Там сын 
чувствует себя прекрасно, и го-
довой абонемент — отличный для 
него подарок, — рассказала она.

Илья Циорба из волоконов-
ской Владимировки в свои шесть 
лет мечтает отправиться в плава-
ние по реке.

— Ты когда-нибудь катался на 
корабле? — поинтересовался у не-
го Евгений Савченко.

— Нет, никогда, но хочу.
— С кем хочешь покататься?
— С мамой Олей.
— Дед Мороз услышал твоё же-

лание и исполнит его!
Илья вместе с мамой Ольгой 

Ивановной отправится в плава-
ние по Москве-реке на яхте «Рэ-
диссон Ройал».

  АКЦИЯ

Дед Мороз 
услышал
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Журналисты Издательско-
го дома «Мир Белогорья» за-
воевали большинство на-
град первого областного кон-
курса по журналистике.

Профессиональное жюри рас-
смотрело 318 работ. На 15 номина-
ций конкурса поступила 131 заявка.

БелПресса большинством го-
лосов экспертов признана лучшим 
сетевым изданием, «Белгородская 
правда» — лучшим печатным из-
данием года. В шорт-лист премии 
также вошли издания нашего ИД: 
«ОнОнас» и «Большая переменка».

Журналист БелПрессы Еле-
на Байтингер стала лучшим репор-
тёром года. Елизавета Куравина без-
оговорочно победила в номинации 
«Дебют года». Главный редактор 
журнала «ОнОнас» Алексей Сев-
риков получил признание жюри как 
лучший колумнист. Вадим Кумейко 
стал лучшим интервьюером года. А 
Александр Куликов и Сергей Белых 
попали в шорт-лист номинации.

Результативным стало участие 
в конкурсе и для ТРК «Мир Белого-
рья». Журналисты телерадиоком-
пании оказались лучшими в номи-
нациях «Телерепортаж года» (На-
талья Александрова), «Аналитика 
года» (Светлана Игунну и Алек-
сей Зимин) и «Инфографика го-
да» (Виталий Литвинов).

Победу в номинации «Очерк 
года» присудили главному редак-
тору чернянской районной газе-
ты «Приосколье» Татьяне Сань-
ковой. За лучшую информацион-
ную радиопрограмму награди-
ли корреспондента «Радио Рос-
сии» ГТРК «Белгород» Марию 
Железнову. Фотокорреспонден-
том года признали Антона Вергу-
на (FONAR.TV).

За вклад в развитие СМИ Бел-
городской области премию полу-
чили фотокорреспондент Изда-
тельского дома Владимир Юрчен-
ко и Виталий Стариков (ТРК «Мир 
Белогорья»).

  УСПЕХ

Слово отозвалось

Сомнительные 
преимущества 
для подставно-

го директора 
заканчивают-
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СКОЛЬКО ТАКИХ ФИРМ, СКАЗАТЬ ТРУД-

НО. БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ОТСЕКАЕТСЯ НА 

СТАДИИ РЕГИСТРАЦИИ.

Новая точка на карте теле-
проекта «Сельский порядок» — 
село Почаево Грайворонско-
го городского округа. Как и в 
прежние времена, здесь можно 
почаеваться — угоститься ча-
ем. А ещё — отведать местно-
го мёда, побывать на экскурсии 
по пасеке и оценить новый спек-
такль любительского театра ку-
кол, которому уже более 20 лет. 
Путешествие в Почаево вместе с 
«Миром Белогорья» — в среду, 
16 января, в 15.20, 16.20, 19.00 
и 20.30 в эфире первого област-
ного. В любое удобное время те-
леочерк можно посмотреть на 
сайте mirbelogorya.ru и группах 
«Мира Белогорья» в социаль-
ных сетях «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники».
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  ОБЪЯВЛЕНИЕ

Олег ГОНЧАРЕНКО

В регионе подвели итоги первого этапа проекта 
по развитию в области кооперации с учётом но-
вых условий господдержки. Работа идёт с 17 ян-
варя прошлого года в рамках приоритетного нац-
проекта «Малый бизнес и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы».

— Проект рассчитан до 2021 года. Согласно 
ему, в области должна быть создана действую-
щая эффективная система кооперации с более 
чем 200 кооперативами, объединяющая вокруг 
себя не менее 10 тыс. человек, — сообщил зам-
начальника департамента АПК — начальник 
управления устойчивого развития сельских тер-
риторий Евгений Пархомов.

По его словам, развитие кооперации — са-
мое главное, приоритетное направление агро-
промышленной политики, которое деклариру-
ет Минсельхоз.

На 20 декабря 2018 года в области 94 сельхоз-
потребкооператива. Их членами стали 4,5 тыс. 
жителей, создано 249 рабочих мест. Ещё 11 коопе-
ративов проходят регистрацию. К концу 2020-го 
их должно стать не менее 200.

Региональная специфика 
проекта — широкое участие 
предприятий-интеграторов из 
крупного аграрного бизнеса 
области. На льготных услови-
ях они занимаются технологи-
ческим и организационным со-

провождением создаваемых кооперативов. Так, 
в Яковлевском округе ООО «Сады Белогорья» 
(одно из предприятий холдинга «Агро-Белого-
рье») готово помогать создателям кооператив-
ных садов интенсивного типа.

Сельхозкооперацию в области развивают по 
кластерному типу: объединяются аграрии, заня-
тые производством, хранением, переработкой 
и сбытом одного вида сельхозпродукции. Общ-
ность интересов способствует лучшему реше-
нию проблем. Свои отраслевые специализации 
имеет и каждый муниципалитет — по три-четы-
ре направления.

— В 2017–2018 годах мы выдали больше 300 млн 
рублей только на поддержку кооперативов, — 
отметил Евгений Пархомов. — В целом с 2012 
года выдали более 1 млрд рублей на поддержку 
субъектов малого предпринимательства. Создали 
более 250 фермерских хозяйств, семейных живот-
новодческих ферм. На них мы сегодня рассчиты-
ваем. Объединяясь в кооперативы, они от первого 
этапа — производственного — перейдут к более 
амбициозным планам: переработке и реализации.

Экономическая эффективность сельхозкоо-
перации, по мнению Пархомова, не требует до-
казательств. Оказываемую сегодня господдерж-

ку коо ператоров он называет 
беспрецедентной. Правда, по 
его словам, опытные фермеры 
прежней закалки идут на объ-
единение неохотно. Поэтому в 
регионе делают ставку на моло-
дых аграриев.

— Процессы атомизации населения с 1990-х 
годов затронули и сельского предпринимателя. 
Главная проблема — нежелание людей объединять-
ся. Сверхзадачей проекта развития сельхозкоопера-
ции является, наверное, объединение людей. Всё са-
мое великое и самое большое в нашей цивилизации 
было создано коллективным разумом и трудом. В 
объединении людей в сельхозкооперацию мы ви-
дим перспективы развития нашей страны.

Причиной проблем становления сельхозкоо-
перации в департаменте АПК считают недоста-
ток у фермеров сведений о господдержке. В 2018 
году провели большую информационную кампа-
нию, создали инновационно-консультационный 
центр агропромышленного комплекса, в кото-
ром идёт обучение.

— Мы получили образовательную лицензию, 
проводим повышение квалификации. Порядка 
250 человек уже прошли обучение и получили 
удостоверения гособразца, — рассказал дирек-
тор центра Андрей Антоненко. — Основная 
проблема, которую мы затрагиваем, — как раз 
создание и успешное функционирование сель-
хозкооперативов. Рассказываем о первых шагах, 
о возможных трудностях. Отдельно рассматри-
ваем тонкости налоговой политики и бухучёта: 
кооператоры особенно боятся этой специфики, 
хотя на самом деле там ничего страшного нет.

Рассказывать про опыт аграриев из других ре-
гионов в центр приезжают специалисты россий-
ской саморегулируемой организации «Агрокон-
троль». На базе успешных местных кооператив-
ных хозяйств проходят выездные семинары.

  АПК

Беспрецедентная 
поддержка

Информация аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Центральном федеральном округе

За достигнутые трудовые успехи, активную общественную деятель-
ность и многолетнюю добросовестную работу наградить медалью ор-
дена «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» II степени Глазунова Егора 
Гавриловича — члена Совета регионального отделения в Белгород-
ской области политической партии «Российская экологическая партия 
«Зелёные», помощника депутата Белгородского городского Совета.

Указ Президента Российской Федерации 
от 27 декабря 2018 года № 756

  ОФИЦИАЛЬНО

Сведения о раскрытии Акционерным обществом 
«Белгородская сбытовая компания» информации в сети Интернет

АО «Белгородэнергосбыт» настоящим сообщает о том, что на офи-
циальном сайте Общества в сети Интернет http://www.belsbyt.ru пред-
ставлена следующая информация, подлежащая опубликованию в соот-
ветствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков (утв. Пост. Правительства РФ от 21.01.2004 № 24):

— Приказ КГРЦТ № 38/1 от 27.12.2018 г. «Об установлении сбыто-
вой надбавки гарантирующего поставщика электрической энергии в гра-
ницах территории Белгородской области АО «Белгородэнергосбыт», 
на 2019 год (раздел «Раскрытие информации субъектом рынков элек-
троэнергии»);

— Приказ КГРЦТ № 34/1 от 14.12.18 г. «Об установлении тарифов на 
электрическую энергию, поставляемую населению и приравненным к 
нему категориям по Белгородской области на 2019 год» (раздел «Кли-
ентам. Тарифы и нормативы»);

а также скорректировано Предложение о размере цен (тарифов) на 
2019 год (раздел «Раскрытие информации субъектом рынков электро-
энергии»).

Совет директоров, администрация, профсоюзная организа-
ция, весь коллектив универмага «Маяк» выражают искренние 
глубокие соболезнования заместителю генерального директора 
по юридической работе Елизаровой Татьяне Николаевне в свя-
зи со смертью отца

ГНЕЗДИЛОВА Николая Федоровича

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Олег ГОНЧАРЕНКО

Ранее его именем в селе Шеи-
но назвали улицу и школу, где 
он учился, на доме установили 
табличку, а на улице — стелу.

Бюст героического земляка, по-
гибшего в 20 лет на второй чечен-
ской войне, корочанцы открыли 
7 декабря на территории Шеинской 
средней школы.

Родился Юрий Ворновской 3 ок-
тября 1979 года. После школы окон-
чил Шебекинский промышленно-
экономический техникум. В 1998-м 
отправился на срочную службу, в 
Чечню. Воевал пулемётчиком в 56-м 
гвардейском десантно-штурмовом 
полку.

— Юра умел и учиться, и бало-
ваться, он был и очень галантный, 
и очень сердечный, душевный, — 
рассказала мать Юрия Надежда 
Владимировна. — Сейчас девушки 
вспоминают: никогда такого не бы-
ло, чтобы он не поднёс сумочку… 
Никогда не думала, что мой сы-

нок, такой простой-простой, смо-
жет так поступить, защищая своих 
товарищей.

2 марта 2000 года в районе села 
Харсеной Шатойского района Чеч-
ни разведгруппа младшего сер-
жанта Ворновского попала в заса-
ду бое виков. Юрий вместе с двумя 
бойцами остался прикрывать от-
ход товарищей. Оба бойца поги-
бли, Ворновской отстреливался до 
последнего патрона, был дважды 
ранен и погиб уже в рукопашной 
схватке, уничтожив 11 боевиков.

Президентским указом № 1067 
от 7 июня 2000 года он посмертно 
получил звание Героя РФ.

Установить памятник помог Со-
юз десантников России.

— В нашей области стало на один 
символ воинской чести и доблести 

больше, — подчеркнул председа-
тель белгородского отделения ор-
ганизации Мансур Абдрахимов. — 
В Белгородской области 220 Геро-
ев Советского Союза, 18 кавалеров 
ордена Славы, 8 Героев России. Жи-
тели Шеино будут гордиться, что и 
на их земле есть один герой, воин-
десантник.

Скульптор — член Союза худож-
ников России Дмитрий Горин — 
изваял памятник безвозмездно. 
Образцом стал бюст Юрия Вор-
новского, стоящий на Аллее Геро-
ев в парке Победы областного цен-
тра. Асбестоцементный комбинат 
«БелАЦИ» изготовил постамент.

— 45 лет я работаю скульпто-
ром, ставлю памятники, — расска-
зал Горин. — Но привыкнуть к этому 
невозможно. Всё равно это очень 

волнительно, очень ответственно. 
Юра здесь учился, ушёл молодым и 
вернулся героем. Мы с помощью де-
сантников помогли ему вернуться. 
Пусть он будет примером для здеш-
них учащихся.

Юрий Ворновской для Шеин-
ской школы не только имя на та-
бличке у входа.

— В день его рождения мы про-
водим военно-спортивную игру, 
в которой участвуют ученики на-
шей и соседних школ, а также ше-
бекинского техникума, где учился 
Юрий, — рассказал директор шко-
лы Дмитрий Нестеров. — 15 января 
у нас традиционное мероприятие, 
посвящённое памяти воинов-интер-
националистов. Летом десятиклас-
сники проводят военно-спортивные 
сборы, посвящённые Ворновскому.

  СОБЫТИЕ

Бой Юрия Ворновского

Об этом говорят резуль-
таты опроса, проведённо-
го Финансовым университе-
том при Правительстве РФ.

Соцопрос провели в 78 горо-
дах с населением более 250 тыс. 
человек. Горожан спрашивали, 
есть ли среди их друзей или зна-
комых люди, регулярно посеща-
ющие православные богослуже-
ния и участвующие в приходской 
жизни. Утвердительный ответ да-
ли 34 % респондентов. Самый вы-
сокий уровень вовлечённости в 
православную культуру выявили 
у жителей Белгорода (51 %), Во-
ронежа (50 %), Курска (49 %), Мо-
сквы (с Химками и Балашихой — 
49 %) и Липецка (48 %). Самый 
низкий — в Улан-Удэ, Уфе, Якутс-
ке, Махачкале и Грозном.

«Исследование показало, что 
список городов-лидеров по во-
влечённости населения в пра-
вославие мало поменялся за по-
следние годы, — заметили ав-
торы. — По результатам ана-
логичного опроса, проведён-
ного в 2015 году, в число лиде-
ров входили Липецк, Курск, Са-
ранск, Москва, Белгород, Воро-
неж, Тамбов, Рязань, Ульяновск, 
Калуга».

Чуть более 1 % респонден-
тов заявили, что среди их дру-
зей и знакомых есть активные 
католики (Калининград, Санкт- 
Петербург, Петрозаводск, Москва 
и Мурманск), ещё около 2 % сооб-
щили о знакомых протестантах 
(в Орле, Севастополе, Петроза-
водске, Калининграде и Курске).

  РЕЛИГИЯ
 

Больше трети

 Стр. 1
Сотрудница налоговой службы 

добавляет, как себя обезопасить:
— При регистрации есть огра-

ничения. Они доступны любому 
гражданину Российской Федера-
ции. Всё, что нужно, это прийти 
в налоговый орган и написать за-
явление. Его вносят в базу, и оно 
действует по всей стране. На та-
кого гражданина уже никогда не 
оформят фирму без его лично-
го присутствия. И не помогут ни 
почтовые уведомления, ни элек-
тронно-цифровая подпись, ни 
другие уловки мошенников.

Расплата за халяву
Однако многомиллионные 

долги — лишь малая часть рас-
платы. На любителей получить 
даром несколько тысяч рублей 
ещё и уголовные дела заводят. 
Как только вы оформили на се-
бя фиктивную фирму, то автома-

тически нарушили закон — и по-
падаете под действие ст. 173.1 
либо 173.2 УК РФ. Наказания по 
ним серьёзные: штраф до 300 тыс. 
рублей и лишение свободы на 
срок до трёх лет. А если будет 
доказано, что через фирмы со-
вершались махинации, то ещё 
и по ст. 159 УК РФ привлекут за 
мошенничество. А по ней макси-
мальная санкция — лишение сво-
боды на срок до 10 лет.

К слову, охранник, на правах 
анонимности давший нам ин-
тервью, уже не ждёт ничего хоро-
шего и проклинает тот день, ког-
да решил заработать лёгкие день-
ги. Единственное, чего он сейчас 
хочет, — выйти из ситуации с ми-
нимальными потерями. Ведь на 
руках мама-инвалид, за которой 
нужен постоянный уход. Поэтому 
просит предупредить других лю-
дей, чтобы они не верили мошен-
никам и не оказались, как он, в не-
прекращающемся кошмаре.

Директор 
на час

 Для любого 
вида сельского 
бизнеса коопе-
рация — благо

В ОБЛАСТИ 94 СЕЛЬХОЗПОТРЕБКООПЕ-

РАТИВА. ИХ ЧЛЕНАМИ СТАЛИ 4,5 ТЫС. 

ЖИТЕЛЕЙ.

В
А

Д
И

М
 З

А
Б

Л
О

Ц
К

И
Й

В
А

Д
И

М
 З

А
Б

Л
О

Ц
К

И
Й



 БЕЛГОРОДСКИЕ ИЗВЕСТИЯ
№ 004 (4705)
15 января 2019 г.

3

Ирина ДУДКА, 
Владимир ЮРЧЕНКО (фото)

Когда Президиум Верховного Совета СССР 
своим указом объединил 31 район Курской 
и Воронежской областей в Белгородскую 
область, там проживали 1,2 млн человек. 

При очередной переписи населения в 1959 году 
статисты учли каждого и насчитали в новой обла-
сти 1 млн 226 тыс. 328 человек. За четыре года её су-
ществования население увеличилось на 29 тыс. че-
ловек. И тому были веские причины.

До и после
Население под стать области было молодым. 

Больше всего оказалось тридцатилетних — 107 тыс. 
Людей трудоспособного возраста было 696 тыс. Это 
про них сейчас пишут «отцы и деды, заложившие 
основы нынешнего экономического процветания 
региона». Старше трудоспособного возраста насчи-
тали 190 тыс. Кстати, сейчас на 859 тыс. трудоспособ-
ного населения приходится 485 тыс. старше трудо-
способного. 

Тех, кто ещё находится в счастливой поре детст-
ва и юности и не достиг возраста трудовых подви-
гов, было 340 тыс. человек. Одна из них — девочка 
Аня, которая жила в Томаровке. Сейчас Анна Ан-
дреевна Басаргина — научный сотрудник Бел-
городского государственного музея народной куль-
туры, заведующая музеем Томаровской школы № 1.

— Мне было 14 лет, когда образовалась область, —  
рассказывает она. — Какой-то резкой границы на 
до и после не было, проще стало решать вопросы —  
не в Курск ехать, а всего лишь в Белгород. В те го-
ды ещё сильно ощущалось влияние войны, но по-
степенно всё налаживалось, началось строительст-
во домов, которые стояли в развалинах с войны. По-
строили здания райисполкома, райкома партии, к 
концу 1950-х начали активнее строить жильё. Всё 
это произошло именно с организацией области. 

По воспоминаниям Анны Андреевны, карточки 
уже отменили, но хлеба по-прежнему не хватало. 
Очередь за ним занимали с вечера: сначала бабуш-
ки, потом дети, мамы и так до утреннего привоза. 
Уходить было нельзя, иначе хлеба не достанется. 

К середине 1950-х ещё многое в Томаровке лежа-
ло в развалинах — не было ни стройматериалов, ни 
мужчин. Отец Ани погиб на фронте, они с мамой, 
бабушкой и тётей жили в хате с земляными пола-
ми и соломенной крышей, а оставались в посёлке 
и те, кто всё ещё жил в землянках. 

Детей было много...
У молодой области было явно женское лицо. До-

военное поколение покосила война. Новые гражда-
не великой страны ещё не успели достичь возраста, 
когда статисты причисляют их ко взрослым. На 700 
тыс. женщин было 524 тыс. мужчин. Однако же на-
ши бабушки были не промах. Только в старых со-
ветских фильмах девушки томно вздыхали на ска-
мейках, не позволяя юноше взять себя за руку и кра-
снея от случайных прикосновений. В реальной жиз-
ни они устроили такой бэби-бум, который за всю 
последующую историю области не повторялся. Пе-
репись 1959 года зафиксировала 128 тыс. малышей 
в возрасте от нуля до четырёх лет. Максимум, что 
насчитали у современных пар, — это 88 тыс. детей 
такого возраста в 2016-17 годах. Кстати, соотноше-
ние мужчин и женщин с тех пор изменилось не-
значительно. 65 лет назад на 57 % женщин было  
42 % мужчин. Сейчас на 54 % женщин 46 % мужчин. 

— Детей правда было много, — подтверждает 
Анна Андреевна. — На примере моей родни: мама 
вышла замуж, тётка тоже, дети рождались в повтор-
ных браках. Жизнь не останавливалась, шла вперёд. 
У нас, у русских, это стремление продолжить род, 
наверное, было сильнее и важнее всего на свете, не 
смотря на тяжёлые условия жизни. 

Гораздо больше, чем в наши дни, в Белгород-
ской области проживало детей от пяти до девя-
ти лет (123 тыс.), подростков и молодёжи от 10 до  
19 лет (154 тыс. человек). А школ было меньше. 
Учились в основном в начальных школах. Из всех  
1,6 тыс. школ — 102 средних и ме-
нее 500 семи- и восьмилетних. 

— К середине 1950-х замет-
ные улучшения проявились и в 
школе, — продолжает Анна Ан-
дреевна. — Смотрите, я пошла в 
первый класс в 1947 году. Тогда в 
школе ходили по земляным по-
лам, окна до половины заложены 
кирпичом, зимой помещение не 
отапливали. Печку топили толь-
ко в учительской, и тех, кто совсем замерзал, води-
ли туда греться. В моём классе было 47 человек раз-
ных возрастов, ведь два года школа не работала. К 
середине 1950-х в школе настелили полы, раздели-
ли наш класс на два, начали топить и зимой мы уже 
могли снять верхнюю одежду. В 1959 году построи-
ли новое здание школы.

…а денег мало
Область образовалась в годы открытия и освое-

ния железорудных запасов. К 1959 году вступил в 
строй Южно-Коробковский рудник, ещё раньше на-
чали строить Лебединский рудник. Стройку объя-
вили ударной и по комсомольским путёвкам при-
слали пять тысяч юношей и девушек. Своих рабо-
чих ресурсов на тот момент не хватало, городского 
населения было всего-то 232 тыс. человек, или 19 %. 
Подавляющее большинство людей жили в сёлах, ра-
ботали в колхозах и не имели паспортов. 

— У колхозников были только трудодни, живых 
денег не было, по сравнению с ними наша семья бы-
ла в выигрыше. Бабушка получала пенсию за по-

гибшего сына, моего отца, я получала за погибше-
го отца, мама работала в финансовой организации 
и получала зарплату. Тётя тоже получала зарпла-
ту. Можно было жить, — говорит Анна Андреевна.

По её воспоминаниям, каждый держал хоть ка-
кое-то подсобное хозяйство. У кого в семье были 
мужчины, способные на тяжёлый труд, держали ко-
ров, у кого не было — коз, которых легче прокор-
мить. Семья Басаргиной держала свиней, кур, гу-
сей, уток. 

Болеть было некогда
Привыкшие к тяжёлому крестьянскому быту и 

подгоняемые плановыми показателями труженики 
618 колхозов и 28 совхозов области проявляли под-
линный героизм в борьбе за рост посевов, надоев 
и поголовья. Судя по цифрам, им даже болеть бы-
ло некогда и негде.

— Томаровская больница существует с 1900 года, 
после войны её быстро отремонтировали. Но знае-
те, я не помню, чтобы взрослые сильно болели. Ба-
бушка моя первый раз в больницу попала в 1960-х 
годах, — подтверждает она.

На всю область работали 262 фельдшерско-аку-
шерских пункта (сейчас больше 500) и 47 аптек. 
Больницы были рассчитаны всего на 3 430 коек. 
Причём под объекты здравоохранения приспосаб-
ливали имеющиеся помещения, в которых не всегда 

имелась даже минимальная ком-
мунальная инфраструктура. Вра-
чам приходилось непросто, их то-
же было мало: 536 врачей, 3,2 тыс. 
средних медработников. 

Жили простенько 
Быт 1950-х не сильно отличал-

ся от того, что было десятью года-
ми ранее. Воду носили из колод-
цев, по весне скидывались и нани-

мали мужиков, чтобы их почистить. Водопровод в 
Томаровке появился лишь к концу 1960-х, а элек-
тричество было уже в 1952 году: включали в шесть 
утра и гасили в полночь. Холодильников, конечно, 
не было, но и надобности в них тоже. Продукты хра-
нили в погребе — ямке в полу, мясо ели далеко не 
каждый день. Если уж образовывался запас, чтобы 
не стухло, его солили. 

— Самым интересным блюдом был винегрет, — 
продолжает Анна Андреевна. — А так ели картошку 
в разных видах. В каждом доме были ручные мель-
ницы, на которых мололи кукурузу и варили из неё 
кашу. Ещё бабушка делала затирку: комочки из му-
ки, которые варили в воде или молоке, клейстер по 
сути дела. Заборов никаких не было, замков тем бо-
лее, мы детьми бежали к соседям, учуяв запах варё-
ной картошки, назавтра они к нам могли прийти. 

И готовили, и грелись с помощью чугунка с кон-
форками и колосниками производства Белгород-
ского литейного завода. Для его растопки достаточ-
но кинуть щепок и горстку угля, это очень выруча-
ло, ведь найти топливо тогда было очень сложно. 

Стирали на ребристой доске — предмет вневре-
менной. Вместо мыла для стирки и мытья исполь-
зовали щёлок (раствор золы). Полоскать бельё в лю-
бое время года ходили на речку. 

— Несмотря на такой скромный быт, люди стре-
мились к красоте. Каждый старался в меру своих 
сил украсить дом: открытки, бутылочки из-под ду-
хов интересной формы не выбрасывали, а расстав-
ляли на этажерках или полках, — продолжает Анна 
Андреевна. — У многих дома ещё оставались «ков-
ры»: нарисованные на клеёнке картины, которые 
делали народные умельцы в 1940-х. В 1950-е была 
модна вышивка. Вышивали все и всё: салфетки, по-
лотенчики, детские рубашечки. Друг у друга пере-
рисовывали рисунки, занимали нитки, менялись.

Радовались малому
Главным развлечением тех лет был футбол. Са-

мым знаменитым футболистом начала 1950-х счи-
тали уроженца Томаровки, вратаря Игоря Черну-
хина. Вся Томаровка собиралась на лугу на импро-
визированном стадионе. Женщины приходили ту-
да в лучших платьях. 

Дети познавали мир через книги, а с 1950-го, ког-
да в Томаровке построили кинотеатр, и через филь-
мы. Билет стоил пять копеек, и томаровцы не про-
пускали ни одной премьеры. 

Не редкостью был патефон, ими обычно награ-
ждали победителей соцсоревнований. Первый те-
левизор появился в Томаровском райисполкоме в 
1957 году. 

На сладкое
Строились сахарные заводы, молочные фермы, 

год от года колхозы и совхозы давали всё больше 
продукции. Анна Андреевна до сих пор помнит, как 
первый раз попробовала вафли в 14 лет. Их дела-
ли в Томаровке. К тому времени в магазинах уже 
стали продавать конфеты двух видов: подушечки с 
повидлом и помадки, снова появилось мороженое. 

— Жизнь постепенно улучшалась, — говорит 
она. — К середине 1950-х в магазинах появились тка-
ни, какая-то обувь, а томаровские сапожники шили 
летние тапки-«спортсмэны».

Урбанизация и строительство предприятий 
оттягивали население в города. На те годы при-
шлись крупнейшие стройки: Лебединский руд-
ник, четыре завода ЖБИ, цементный завод в Ста-
ром Осколе, и везде требовались рабочие руки. 
За два следующих десятилетия городскими бы-
ли уже 34 % жителей области, а сейчас вообще 
обратная картина: в сельской местности живёт  
32 % населения региона. 

Национальный состав населения за 65 лет не по-
менялся. Как тогда, так и сейчас область фактически 
мононациональна. В начале её истории из 1,2 млн 
населения русских было 1,1 млн. Вторые по числен-
ности украинцы — 68 тыс. человек, две тысячи бе-
лорусов и тысяча евреев. Представителей остальных 
26 национальностей, перечисленных в таблице Бел-
городстата, — по паре сотен и 92 казаха. 
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На развалинах войны

ЗАБОРОВ НИКАКИХ НЕ БЫЛО, ЗАМКОВ 

ТЕМ БОЛЕЕ, МЫ ДЕТЬМИ БЕЖАЛИ  

К СОСЕДЯМ, УЧУЯВ ЗАПАХ ВАРЁНОЙ 

КАРТОШКИ.
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область

 В 1954 году 
Белгород стал 
областным 
центром, и 
перестройке 
подлежала вся 
его централь-
ная часть
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И. Сталина  
1950 года

Эти предметы 
быта хорошо 

знакомы 
каждому 

пожилому 
белгородцу 

  ДАТА

Анна БЕССОНОВА

Первую школу в посёлке 
Пролетарский Ракитянского 
района построили в 1938 году, 
и с тех пор здание не менялось. 
Свой второй номер она 
получила исключительно из-за 
бюрократических тонкостей.

В годы Великой Отечественной 
войны школу готовили под госпи-
таль для советских солдат, но за-
хватившие посёлок немцы превра-
тили её в конюшню. В 1943 году, 
сразу после освобождения Про-
летарского, здание восстанови-
ли, и дети снова приступили к за-
нятиям.

В 1971 году школа поменя-
ла статус средней на восьмилет-
нюю, потому что в посёлке по-
строили ещё одно учебное заве-
дение. Снова средней школа ста-
ла в 1991 году. За год до этого ту-
да на работу пришла молодень-
кая Ирина Присада — нынеш-
ний директор школы. Она рас-
сказала, что два года трудилась 
пионервожатой, после чего чет-
верть века учила детей истории 
и обществознанию. Сейчас вме-
сте с ней знания детям передают 
35 учителей.

— Коллектив у нас стабильный, 
сложившийся, плюс ежегодно 
приходят молодые специалисты, —  
рассказала Ирина Владимировна. —  
В 20 классах мы учим около 470 
учеников. На профильном уровне 
преподаётся математика, обще-
ствознание, география. Два седь-
мых класса, начиная со второго, 
углублённо изучают английский 
язык. Я желаю школе успехов, та-
лантливых учеников и чтобы ис-
полнялись все замыслы педаго-
гов.

Торжество по случаю юбилея 
прошло в Пролетарском центре 
культурного развития. Со зна-
менательной датой учебное за-
ведение поздравили предста-
вители администрации Раки-
тянского района, выпускники 
разных лет, педагоги, родите-
ли учеников и другие жители 
посёлка.

В фойе ЦКР гости посмотрели 
поделки учеников и выставку фо-
тографий, отображающую школь-
ную жизнь в каждом десятиле-
тии, начиная с 50-х годов прош-
лого века. Завершилось торжест-
во концертом, на котором учени-
ки и педагоги вспомнили исто-
рию школы и продемонстриро-
вали свои таланты.

Чтобы замыслы 
исполнялись

В 2018 году детский сад 
«Солнышко» из села Расхо-
вец Крас ненского района во-
шёл в число лучших садов ре-
гиона. Он рассчитан на пол-
сотни воспитанников. Коллек-
тив здесь работает неболь-
шой, но сплочённый. И глав-
ное — сюда каждое утро с ра-
достью приходят дошколята.

Одна большая семья
Последнее — целиком заслуга 

его сотрудников. Заведует детса-
дом Лариса Иванникова.

— Мы гордимся тем, что роди-
тели и дети говорят: «Наш дет-
ский сад — наш дом!», — отмеча-
ет заведующая.

Домашнюю атмосферу созда-
ют воспитатели Зоя Капустина 
и Наталья Ревина, младший вос-
питатель Ольга Скорых, помощ-
ник воспитателя Раиса Стребко-
ва, которая работает в «Солныш-
ке» почти 40 лет, повар Ольга Ка-
пустина.

Расховецкий детсад — это две 
группы для детей от полутора до 
семи лет.

— В разновозрастных группах 
дети с ранних лет учатся быть тер-
пимее друг к другу, — считает Зоя 
Капустина. — Среди воспитанни-
ков есть братья и сёстры, близкие 
и дальние родственники. Разно-
возрастная группа — это прообраз 
большой семьи. Мы знаем каждую 
семью, каждого ребёнка.

Закономерно, что родители 
дошкольников, видя заботу и не-
равнодушие воспитателей, сами с 
удовольствием участвуют в жизни 
садика — всех событиях, праздни-
ках, выставках.

Уголок для каждого
В нынешнее здание детсад 

переехал в 1993 году. А 23 года 
спустя его капитально отремон-
тировали. И тогда, и сейчас это 
просторные групповые комнаты, 
большая светлая спальня, пище-
блок, зал для спортивных игр. В 
каждой группе разместили угол-
ки творчества, книги, уединения, 
театра, в садике оформили фито-
бар и зону для экспериментиро-
вания, включающую познаватель-
ные и игровые материалы.

Есть чем заняться воспитанни-
кам детсада и за его стенами. На 
территории разбиты цветники и 
огород, пролегает экологическая 
тропа, есть метеоплощадка, спор-
тивно-игровая площадка, летний 
театр. В 2017 году здесь разра-

ботали проект, который должен 
превратить территорию садика 
в островок познания и здоровья.

Детский сад сотрудничает с 
местной школой, Домом культу-
ры, сельской библиотекой, рай-
онным краеведческим музеем, До-
мом детского творчества и шко-
лой искусств. В ансамбле «Ладуш-
ки» малыши участвуют во всех 
концертах и праздниках в местном 
ДК, став любимцами зрителей.

А ещё тут создали волонтёр-
ский отряд «Доброе сердечко». 
Есть здесь и кадетский отряд, его 
участники-дошкольники несколь-
ко лет подряд в День Победы с ма-
мами и папами присоединяются к 
шествию Бессмертного полка.

Ценить прекрасное
Важная сторона вопроса — 

здоровье дошкольников. Расхо-
вецкий детсад одним из первых 
в Красненском районе запустил 
проект «Дыши легко». В здании 
повсюду можно увидеть соль, вос-
питатели своими руками создали 
«дорожку здоровья», где в летний 
период дети получают закалива-
ющие процедуры.

Изюминка «Солнышка» — ма-
стерские для детей: «Фермерское 
хозяйство на окне», швейная ма-
стерская для девочек, строитель-
ная и плотницкая для мальчиков. 
Другое хорошее начинание кол-
лектива — мини-музей «Русская 
изба». Здесь есть и печка, и куклы 
в русских нарядах, и предметы до-
машней утвари, которыми пользо-
вались ещё несколько десятиле-
тий назад. Свои таланты и разра-
ботки и сами педагоги, и их воспи-
танники демонстрируют на кон-
курсах. Так, Зоя Капустина неод-
нократно становилась призёром 
районного конкурса «Воспита-
тель года». В 2017 году портрет 
Зои Ивановны разместили на рай-
онной Доске почёта.

В прошлом году радовали по-
бедами и воспитанники. Больше 
всех отличилась Кира Иваннико-
ва. Она стала победителем рай-
онного этапа фестиваля «Мозаи-
ка детства», заняла первое место 
в конкурсе «Я — исследователь», 
вместе с другим воспитанником 
«Солнышка» Витей Нарыковым 
стала призёром в конкурсе «Ум-
ная игра».

Подготовила  
Оксана ПРИДВОРЕВА,

фото предоставлено отделом 
образования администрации 

Красненского района

  ОБРАЗОВАНИЕ

«Солнышко»  
по-домашнему
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Детсад разде-
лили на твор-

ческие зоны, 
где каждый 
ребёнок мо-

жет проявить 
себя 
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  НАДО ЗНАТЬ

Мотай на катушку Не запретом,  
а примером

Наталия КОЗЛОВА, 
фото автора

Старый Новый год прошёл.  
Самое время выкинуть живую ёлку,  
а искусственную припрятать  
в укромное место, сняв с неё украшения. 
Если вы не из тех, кто избавляется от ёлки 
к 8 марта, то почитайте, как правильно 
хранить новогодние украшения.

Влажная уборка
Чтобы не вытряхивать потом осколки от лю-

бимых праздничных украшений, сначала вы-
брасываем сломанные, треснувшие шары, пор-
ванную мишуру и перегоревшую гирлянду. Из-
бавляемся от разонравившихся игрушек в хо-
рошем состоянии. Да, даже от гнома в розо-
вых блёстках, что дарила любимая двоюродная 
тётушка.

Есть мнение, что перед тем как спрятать ёлоч-
ные украшения, их нужно помыть. Пластиковые  
мойте без проблем, только дай-
те им полностью просохнуть. 
Ещё лучше просто протереть 
их мягкой влажной тряпкой. 
А вот металл, дерево и стекло 
лучше не трогать. Деревянные 
от воды могут трес нуть, метал-
лические — заржаветь. А вооб-
ще мыть их стоит только по не-
обходимости: например, если 
прилип искусственный снег 

или оливье присох. Слой краски на игрушках  
нежный, даже обычная вода может испортить его.

Упаковка
Идеальный вариант — хранить игрушки в их 

же магазинных коробочках. Но если они не со-
хранились, можно воспользоваться самым рас-
пространённым советом из Интернета — сло-
жить в контейнеры из-под яиц. Идея хороша, но 
не всегда жизнеспособна — ведь игрушки в та-
ком случае должны быть мелкими. А вот картон-
ные подстаканники от напитков навынос боль-
ше — вероятно, они и пригодятся.

Стеклянные шары надо завернуть в мягкую 
бумагу или ткань (жёсткая их поцарапает), а по-
том укладывать в коробку рядами, но неплотно, 
чтобы игрушки не раздавили друг друга. Меж-
ду рядами уложить мишуру.

Пластиковые, деревянные и металлические иг-
рушки не такие хрупкие, как их стеклянные со-
братья. Хранить их можно без особых выдумок. 
Важно только рассортировать по отдельным су-
хим контейнерам.

Самый простой вариант — 
купить специальный контей-
нер для хранения игрушек. Он 
представляет из себя пластико-
вый короб с отделениями вну-
три, но стоит он неоправданно 
дорого.

Хранение
Сколько времени вы потра-

тили, чтобы распутать гир-

лянду? С дождиком дела обстояли не лучше?  
В строительном магазине можно купить катуш-
ку и намотать гирлянду на неё. Или найти под-
ходящую картонку и обмотать её. Так гирлян-
да не только не запутается, но и лучше сохра-
нит свои мини-лампочки. С дождиком можно 
поступить так же.

Собираем все наши коробочки и катушки  
в один большой короб. Прячем его в сухое ме-
сто без прямых солнечных лучей. Балкон не по-
дойдёт. 

Стеклянные игрушки иногда начинают тре-
скаться у основания, возле металлического 
креп ления. Это происходит из-за перепада тем-
ператур в течение года. Кроме того, на солнце 
игрушки, мишура, тканевые флажки быстро вы-
горают.

Новогодние игрушки не простое украше-
ние, а значит, и хранить их лучше в нарядной 
коробке. Оклейте её обёрточной бумагой, раз-
рисуйте. Праздничное настроение создаётся 
из мелочей.

Елена ГОРШКОВА

На территории бывшего 
пионерского лагеря 
«Лесная сказка» строится 
новый Центр военно-
патриотического воспитания 
подростков и молодёжи 
имени генерала армии 
Ватутина. Все работы 
ведутся силами энтузиастов 
общественной организации 
«Крестьянский фронт».

По замыслу организаторов, ин-
структоры, тренеры и наставники 
центра будут работать с детьми от 
14 до 18 лет по основам военной 
службы, заниматься военно-при-
кладными и техническими дисци-
плинами, а также развивать у мо-
лодёжи гражданско-патриотиче-
ские ценности и качества, форми-
ровать приверженность к здоро-
вому образу жизни, высокому мо-
ральному облику.

Летом центр будет работать 
как лагерь для школьников со всей 
страны, а в остальное время —  
как досуговое учреждение для де-
тей и взрослых из Валуйского го-
родского округа.

— Детский лагерь долгое вре-
мя не работал, и там всё пришло 
в полный упадок. Пока мы начали 
расчищать территорию и прове-
ли электричество, — рассказыва-
ет член совета Центра военно-па-
триотического воспитания Алек-
сей Труфанов. — Впереди очень 
большой объём работы. Мы пла-

нируем построить пять корпусов, 
чтобы в смену лагерь мог при-
нять 400 детей. Делаем всё на 
полном энтузиазме, своими сила-
ми и средствами, поэтому будем 
рады любой помощи всех, кто не-
равнодушен к проблемам воспи-
тания подрастающего поколения.

В числе энтузиастов, которые 
готовы быть для подрастающего 
поколения наставниками центра, 
инструктор разведывательно-по-
исковой группы Александр Фиде-
ев, руководитель клуба силовых 
единоборств Александр Труб-
чик, инструктор рукопашного боя 
Сергей Колюшенко, офицер запа-
са ВДВ, бывший методист комму-
нистического воспитания Влади-
мир Цыбуля и другие отставные 
и действующие силовики, а так-
же спорт смены.

— Проблема воспитания под-
растающего поколения в нашей 
стране сегодня сверхактуальна, —  
считает Алексей Труфанов. —  
Наивно было бы полагать, что 
однажды, навалившись всем ми-
ром, мы задавим подростковую  
наркоманию или уничтожим ал-
коголизм, что сможем предот-
вратить преступление, задуман-
ное подростком. Это поверхност-
ное понимание проблемы. Она мо-
жет быть решена не карательны-
ми методами, не запретами и уго-
ворами. Решение кроется в еже-
дневном воспитании, поддержке 
подростков и, самое главное, в де-
монстрации личного примера на-
ставников.

Екатерина ГАВРИЛЕНКО

Передвижной выставочный проект «Династии мо-
ей Белгородчины» разработан в Белгородском го-
сударственном историко-краеведческом музее. 

Его посвятили династиям, которые добились боль-
ших высот в труде и внесли значительный вклад в соци-
ально-экономическое развитие области. Выставка по-
знакомит гостей с ударниками сельскохозяйственно-
го производства и машиностроения, строителями, же-
лезнодорожниками, горняками, педагогами, врачами, 
представителями творческих профессий.

— Этим проектом мы хотим рассказать о существу-
ющих трудовых династиях в нашей области. В экспо-
зиции представлены некоторые из передовиков-бел-
городцев, с которыми мы бы хотели познакомить всех 
гостей. Большую часть работы готовят муниципальные 
районы, которые дополнят информацию новыми мате-
риалами о трудовых династиях каждого района, — по-
делилась заведующая отделом природы музея Свет-
лана Назаренко.

Проект — результат исследовательской работы на-
учных сотрудников историко-краеведческого музея. 
Организаторы считают, что он поможет молодым бел-
городцам определиться с будущей профессией. В те-
чение 2019 года выставка побывает во всех муници-
пальных музеях области.

Алексей СТОПИЧЕВ

Граждане Украины 
пытались вывезти из 
России 33 оптических 
прибора, применяемых 
в военной технике.

В пресс-службе УФСБ России 
по Белгородской области сообщи-
ли, что сотрудники ведомства сов-
местно с военной контрразведкой 
выявили и перекрыли канал кон-
трабандной поставки продукции 
военного назначения из России 
на Украину.

Сотрудники спецслужб выяс-
нили, что двое граждан Украи-
ны — 34-летний Павел Стоцкий и 
36-летний Сергей Полупан — со-

брались переправить из России на 
родину оптические приборы на-
блюдения, используемые в воен-
ных целях.

В мае 2017 года мужчины в 
Москве приобрели 33 прибора и 
спрятали их в своём фургоне под 
ворохом автомобильных деталей. 
Выехать на Украину они пытались 
через МАПП «Нехотеевка». Муж-
чин задержали.

В отношении подозреваемых 
возбудили уголовное дело по 
ч. 1 ст. 226.1 УК РФ «Контрабан-
да продукции военного назначе-
ния». Белгородский районный суд 
признал граждан Украины винов-
ными и на 2,5 года отправил их в 
колонию общего режима. Приго-
вор вступил в законную силу.

Екатерина ГАВРИЛЕНКО

Волонтёры из Ассоциации 
молодёжи города 
Белгорода вместе с заводом 
«Краски КВИЛ» решили 
вернуть повреждённому 
ограждению новую жизнь.

В рамках Года волонтёра они 
стали разукрашивать забор в 
стиле фигурок тетриса, кото-

рые легко восстановятся при 
повреж дении и хорошо впишут-
ся в территорию между частным 
сектором и многоквартирными 
застройками.

Сейчас ребята потратили уже 
около 17 кг краски, а всего пла-
нируется израсходовать почти 
90 кг. 

Фото: группа «ВКонтакте»  
Ассоциации молодёжи города 

Белгорода (vk.com/assmol31)

  ЗАКОН И ПОРЯДОК

  ВЗГЛЯД НА БЕГУ

  КУЛЬТУРА

 СОВЕТ

Не хотите возиться с игрушками в следующем году? Можно наря-
жать ёлку как встарь — конфетами и баранками, а потом их съесть. Гир-
лянду можно сделать из попкорна.

 Ёлочные игрушки можно расфасовать по цветам в прозрач - 
ные контейнеры. Так они не испачкаются друг о друга, и если в сле-
дующем году вы решите попробовать себя в качестве декоратора, то 
будет удобнее работать с цветами.

В СТРОИТЕЛЬНОМ МАГАЗИНЕ МОЖНО 

КУПИТЬ КАТУШКУ И НАМОТАТЬ ГИР-

ЛЯНДУ НА НЕЁ. ТАК ОНА НЕ ТОЛЬКО НЕ 

ЗАПУТАЕТСЯ, НО И ЛУЧШЕ СОХРАНИТ 

СВОИ МИНИ-ЛАМПОЧКИ. 
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33 прибора

Добавь радуги
Семейный 
труд
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Алексей  
Труфанов 

 Картонные 
подстаканни-
ки от напит-
ков можно 
использовать 
для хранения 
игрушек


